
亚洲杯西亚球队笑到最
后，约旦和卡塔尔会师决赛。
这让我等一根筋认为“日韩决
赛”的资深球迷大跌眼镜，再次

看到“阿里巴巴是个快乐的青
年”。

想当年足球评论员毕熙东写
评论《侉炖西亚》，发表后一位中国
足球前辈亲口提醒说：“千万不要小
瞧阿拉伯人，他们非常聪明……”其
实西亚足球的狡诈、实用、力量早
在三十年前就已经显现出来。

1989 年,高丰文率领中国足
球队参加世界杯亚洲区外围赛，
中国队胜沙特、赢朝鲜、输韩国。
在对阵卡塔尔和阿联酋的比赛
中，都是1比0领先而被“黑色三
分钟”翻盘。就差一场胜利，否则
1990年意大利世界杯我们就冲进
决赛了。中国队没出线？以至于
英 国 BBC 记 者 赛 后 都 要 问
CCTV 解说员孙正平“UAE 是哪
个国家？”

UAE？阿联酋！阿联酋足球
队世界杯都打进决赛了，居然没
中国队什么事。那年月中国人民
想不明白，就是西方媒体也搞不
明白。

从本届亚洲杯我们已经可以
看出：日韩两队有技术、有球星、
有战术素养，时常能在欧洲强队
德国、西班牙身上爆冷，但他们也
开始纷纷败在西亚球队脚下。这
就是一个问题，仅有先进的足球
理念和战术配合，有常年融入欧
洲五大联赛的大牌球星，但在西
亚的伊朗、约旦、伊拉克的冲击下
还是败下阵来。

这里面还真有一个运动人种
和饮食习惯的科学问题。

有位运动医学专家告诉我：
优秀运动员的体能、肌肉、爆发

力、有氧无氧奔跑能力等来自人
体自身的睾酮。这不是简单的生
理卫生，而是有科学依据的。

所以说中国足球的全面落
后，有足球体系问题，也有足球
青训、教练水平、运动员敬业精
神等问题，但改变饮食生活习惯
提高睾酮含量则是大家不敢说
的核心问题。您每天早餐喝稀
粥、豆浆，吃馒头、油条的，怎么
能跟喝牛奶、麦片，吃牛肉、鸡蛋
的去比？

孙继海的爸爸孙亮宗科长曾
经告诉我：孙继海小时候每天一
根小海参，所以他的身体素质可
以和欧美运动员硬抗，关键还是
海参能提高人体的睾酮含量。所
以说别总骂中国足球队吃海参，
那是有科学依据和实践检验的。
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■ 棋从断处生

不要小瞧
西亚足球

棋哥

老骥伏枥自说自画

娄一晨

上周，出差北京。顺便约了
两个老友见面吃饭，都是上海
人。饭桌上自然少不了要聊一聊
过年的安排。

L：老娄啊，今年过年忙勿
啦？

我：当然咯……侬晓得额呀，
我么越是到逢年过节越是转播多
呀……喏，今年么，年初一夜到就
有一场英超，年初三上半天超级
碗，年初四夜到还有一场亚冠……

S：哦，还有超级碗啊？就是
伊个美国春晚？侬老早一直到现
场去额？

我：是呀……当时辰光我代表
东方卫视、五星体育连牢去了12
年。伊个辰光每趟跑进美领馆去
办签证，里厢眼美国签证官看牢我
侪恨了勿得了……哈哈哈……

L：废话！伊拉当然要恨侬
呃咯……我蹲勒美国额辰光，几
个美国朋友侪帮我讲过超级碗个
票子覅太抢手噢……侬首先要是
自家球队个套票观众，然后侬自
家个球队打进超级碗了侬才有资
格去抽签买超级碗门票……而且
美国人帮我讲超级碗门票贵了勿
得了。

我：呒错，今年额票价已经创
造最高纪录了，均价超过9800美
元！最便宜额票子还要毛 7000
美元……

S大惊，一口茶差点喷出来：
啊？均价 9800 美元？美国人疯
脱啦？

我笑了：我老早勿是帮侬讲
过啊，美国老百姓平常少喫一顿
饭覅紧额，但是少看一场球，尤
其是少看一场超级碗，是要出人
性命额……以今年为例，1 月份
里厢正好是NFL橄榄球季后赛，
闹猛啊，每个礼拜周末侪是淘汰
赛重头戏。侬晓得收视率多少
高伐？

两位老友同时问：多少高？
我拿出手机查找：喏，迭个是

上个礼拜天（1月28日）两场联盟
冠军赛个数据。两场比赛，两家
电视台转播，从下半天到夜里
厢。堪萨斯城酋长 17 比 10 胜巴
尔的摩乌鸦，下半日3点钟开始，
收视率 25.5%，观众 5550 万。旧
金山 49 人 34 比 31 胜底特律狮，
夜 到 6 点 40 分 开 始 ，收 视 率
25.1%，观众5630万。美国人口一
共也只有3.3亿。

L：个么就是旧金山49人、堪
萨斯城酋长进超级碗了咯？怪勿
得超级碗门票卖了介贵，旧金山
湾区有钞票人是多呀……

我：还有来，今年超级碗摆了
啥地方举行？拉斯维加斯呀……
离开旧金山多少近啦？

超级碗
超级贵
超级疯

伴随着韩国出局，亚洲杯正式
成为西亚杯！决赛对阵双方——
约旦挑战东道主卡塔尔。

约旦 2 比 0 韩国是一场真正
的大冷门，对比小组赛和半决赛
两战约旦的技术统计，小组赛打
约旦，韩国可以做到射门次数几
乎是对手两倍。但到了半决赛这
场，韩国队射门比对手少 10 次，
射正次数更是零，而对手约旦队
射正次数达到七次。

进攻效率比小组赛大踏步退
步，一方面也因为韩国队连续淘
汰了沙特和澳大利亚两大亚洲强
队之后，体能消耗巨大，加之亚洲
第一中卫金玟哉此战停赛，使得
韩国队本身就不算稳定的中后场
出现了更大漏洞。对手主教练摩
洛哥人阿莫塔赛后也说道：“我看
了亚洲杯之前五场比赛的数据，
韩国五场比赛让对手进了八个。”

说到约旦队，其在亚洲杯前
的世界排名确实不如中国男足，
世界第 87 位，亚洲第 13 位；而中
国男足的世界排名是第79位，亚
洲第 11 位。但是和韩国队半决
赛，为约旦队送出一进球一助攻
的 10 号穆萨·塔马里，效力法甲
蒙彼利埃，身价600万欧元，本赛
季法甲出战 16 次场均 80 分钟进
球三个。这样的海外国脚中国男
足有吗？

约旦队摩洛哥主教练阿莫塔
是世界杯前四名球队摩洛哥国家
队2021年的主教练，还带领摩洛
哥俱乐部拿过非洲冠军。

大黑马说到底还是：教练用
兵得当、核心球员关键时刻挺身
而出，加上三军用命位置摆正。

他们决赛的对手卡塔尔，继
2019年亚洲杯之后，再次进入亚
洲杯决赛，上次他们3比1击败日
本夺冠，这一次，不知道是否能在
主场完成亚洲杯卫冕？

亚洲杯
成为西亚杯

错误比赛的
冰山一角

日前在广西北海举行的全
国青少年冬训邀请赛上发生了
一件荒唐事，U10 年龄段第五
到第八名争夺赛上，沈阳一支
球队的小球员多次出现危险犯
规和伤人动作，在视频中，该队
主教练、原中超辽宁队球员吴
高俊在球队0比6落后时，大声
指挥小球员踢人。

主教练吴高俊当然是首要责
任人。“他过你，你就踢他”“踢不
着球能踢着人不？”类似的过激言
论，在情绪失控的情况下说出，都
属过分之举，更讽刺的是，从视频
来看，他当时的情绪并不算太激
烈，这更像是一种熟极而流、条件
反射般的反应，显示出他头脑中
早已根深蒂固的行为模式。

这种模式，可能在他还是球
员的时候就已经形成了，甚至可
能是他的教练乃至教练的教练，
常年来不断言传身教、耳濡目染
的结果。现在，当他成为教练，又
开始将这样的球场陋习继续带到
下一代小球员的身上。

中国足协正在研究职业球员
转为青训教练的相关保障政策，
让大量原职业球员，甚至面临提
前退役的现职业球员能够“发挥
余热”。但是，有鉴于很多球员自
身都没有建立好的职业观念和相
关素养，足协还需要推出相关的
配套教育措施，对他们进行上岗

前的再培养。否则，“保障”了他
们，小球员的利益谁来保障呢？

该场比赛的裁判，同样难辞
其咎。据在现场的学生家长透
露，球员在教练反复指使下开始
照腿踢，裁判虽然都吹了，但只是
判罚犯规和任意球，没有出示黄
牌和红牌。而且，按照足球规则，
他本可以把在场边明显言行失当
的主教练罚下场，但他却连口头
警告都欠奉。裁判的纵容，让比
赛进一步失控。

除此之外，比赛的配置安排
也值得商榷。这次比赛不少场次
都出现了一方输得太多而直接退
赛的情况。显然，类似的青少年
比赛的选拔匹配机制存在问题，
频繁地让实力相差悬殊的球队相
遇令锻炼价值大打折扣。

足协对于青少年足球的工
作，还需要不断监督、调整细化，
而不能“拉到篮里都是菜”。教唆
孩子踢人的教练，只是类似的“错
误比赛”的冰山一角。

亚洲无弱旅

●约旦在半决赛中以 2 比
0 完胜韩国晋级本届亚洲杯决
赛。约旦在最新的国际足联排
名中位列世界第 87 位，在亚洲
约旦位居第13位。被约旦所淘
汰的韩国在世界排名为第 23
位，亚洲第三位。约旦爆冷，成
为了亚洲杯赛里最强的大黑
马，一黑到底。赛前没人看好
约旦队，它在小组赛前与日本
队打热身赛，1比6惨败。约旦
新任主帅阿莫塔经历九战仅获
一胜，这样的成绩单要是在神
州交出，早就被大家嘘下课
了。约旦是以小组第三才跻身
16强的。出线后约旦连克伊拉
克、塔吉克斯坦杀入四强，他们
每前进一步都是在创造出历
史。这支约旦队由U20、U23年
龄组在亚洲赛事中表现出色的

球员组成，体力充沛为球队的亮
点。“跑不死”“累不倒”的韩国人
撞上了丧门星了。

韩国队里旅欧大牌球星云集，
全队身价据称有2亿欧元，为对手
约旦队的十数倍。但是韩国已经
连续打了两场120分钟才晋级决
赛，体能耗尽到没有几格电力了。
我周一问，韩国人还有体能鏖战

“黑马”约旦吗？这要考验他们的
主帅克林斯曼了。他尽遣球队主
力上阵，却再无力道攻破对方城
池。而约旦的反击穿透韩国明显
乏力的后防线后两次攻门破网。
克林斯曼无谋无计，缺电啊。就是
机器人没电了也不能跑吧？

●大家开始关注约旦了。约
旦位于亚洲西部，国土面积8.9万
平方公里，比重庆市略大一点。
约旦人口近1200万，是上海市人

口的一半。约旦经济的主要支柱
为矿产出口与旅游业。约旦的周
边邻国巴勒斯坦、以色列、叙利
亚、伊拉克和沙特都不太平。约
旦人口中的一半是这些战乱国家
的难民。约旦足球十年前启动了
青训，大力扶植青少年足球发
展。约旦近年来鼓励年轻球员到
海外联赛去服役，以此提升国家
队实力。这也能算得是十年磨一
剑了，约旦队的青训与留洋已经
在亚洲脱颖而出了，这两点恰是
中国足球的软肋。中国足坛在近
两个十年里搞了金元足球与贪腐
足球，没话可说的。

●本届亚洲杯证实西亚无弱
旅了。在中国足球人看来，不单
是西亚无弱旅，很快会变得亚洲
无弱旅了。真正的弱旅只是我们
了。呵呵。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


